
关于改善西湖大学行政管理体系的公开意见信 
 

尊敬的校务委员会，西湖大学各位老师、职工、同学们： 

你们好！ 

不知道你们最近心情如何？像若干年前的各位一样，我们怀着憧憬和希望来到西湖大学，

在西湖大学的几年中，我们亲眼见到了许多重要的科学成果的诞生，也看到了学校在学术水

平建设上的进步。然而，现在学校里发生的很多琐事让包括我们在内的许多同学感到失望，

我们确实遇到了一些困难。作为与学校发展休戚与共的利益共同体，我们写下这封信，提出

这个问题：当前制约影响西湖大学发展的最主要因素是什么？是我们的学术水平吗？ 

我们认为当下最制约西湖大学发展的是我们落后的行政管理水平。作为社会力量举办的

新型大学，优秀的行政管理体系对西湖大学相比其他大学更为重要。西湖大学的资源来自社

会捐赠人、纳税人，我们的资源是有限的，更需要高效的行政人员进行合理的管理和分配，

我们不能容忍对现有资源的浪费；作为私立大学，纵观全世界西湖大学希望对标的一流大学，

无不以口碑和信誉作为立足之本，因此，长久的规划、言出必行的行政管理非常重要；作为

新成立的年轻大学，全体师生教职工的信心和勇气是前进的动力，而落后的行政管理水平会

使大家失去对学校发展的信心。希望跟我们一样有失望心情的同学们回想一下，失望有几次

是因为学术原因导致的，又有多少是因为行政原因导致的？我想，当前落后的行政管理体系

是制约我们学校发展的关键。 

为什么近期会有各种各样的矛盾？我们总结了当下西湖大学行政管理体系的几点问题，

并分别举例说明： 

一、 服务态度存在问题。 

1. 部分行政管理人员没有充分尊重学生，在与学生沟通交流的过程中习惯性地将学生与行

政、PI 等割裂开来，破坏学校大家庭的团结。比如，在 2021 年 3 月学生事务部组织的

代表座谈会上，学生事务部许紫岳老师在回应学生问题时公开表示：“你们什么身份，教

职工什么身份？”这句话严重伤害了学生群体的情感，即使事后其他老师代为进行了解

释，但仍旧给学生带来了持久的至今依然存在的情感创伤，也阻碍了学生群体和学校行

政部门的紧密联系和高效沟通。 

2. 部分行政管理人员从未以服务师生的角度工作。今年宿舍搬迁过程中，屡次出现工作人

员未有事先沟通直接进入学生宿舍的情况；而在应急医学中心宿舍一楼这样的男女混住

宿舍的公共场所，常常有不明来源的男性中年“工作人员”赤裸上身（这些住宿人员是谁？



为什么可以住在学生宿舍？为什么可以赤裸上身？）。试问在西湖大学希望对标的哪个

学校会允许这样的事情发生？试问相关管理人员有没有站在学生角度考虑过问题？ 

 

（应急医学研究中心宿舍走廊，2022 年 8 月 20 日，20:25） 

3. 部分行政管理人员工作态度消极。在就云栖校区住宿问题与总务部工作人员的沟通过程

中，我们得知 2022-2023 学年云栖校区在读博士生人数远少于宿舍房间数后，提出在

2022-2023 学年先行实现单人间住宿，如后续房间不够再向单人间内填充学生的方案。

而总务部工作人员以“后续单人间改双人间工作压力大”为由予以拒绝，宁可闲置房间一

年不用。试问是什么样的工作态度能让总务部的工作人员领着纳税人发的工资，以工作

压力大为由闲置 、浪费纳税人提供的房产资源？ 

4. 在学校搬迁后，必然面临两个校区分别教学的问题，然而惊悉教务部门并未准备安排网

课，反而要求同学们往来两个校区。如此处理，博士生必须在科研的同时一天分出若干

小时通勤往来两个校区。不知道教务部门为什么连网课都没有能力安排。 

二、 问题未在许诺的时间内得到回复或解决。 

1. 在 7 月 22 日上午与总务部和学生事务部负责人座谈沟通云栖校区住宿问题的过程中，

总务部和学生事务部的老师在现场表示一周内会给初步回复，但实际情况是，在学生的

反复催问下，才由辅导员老师在在 7 月 29 日晚上 9 点左右告知 8 月上旬会有消息。紧

接着又是多次催促，一直到 8 月 18 日才被传达总务部给出的初步结论：目前云栖校区



不具备实行单人间的条件，要先行在高年级实行单人间需要等实验室搬迁等工作持续推

进。这一结论与我们在会上被告知的情况完全一样，对于所谓的解决方案，也没有明确

的方案和时间表。由此可见，总务部并没有在原有的基础上进行任何努力以满足学生的

合理诉求。 

2. 云栖校区一号楼因搬迁需要通知需要电梯手动运行，时间是 7 月 4 日至 8 月 10 日，然

而直至 8 月 22 日，电梯尚未恢复自动运行，中间也没有任何延长电梯手动运行状态的

通知，电梯运行效率非常底下，上下楼相当不便。 

 

三、 决策缺乏事实上的合理性且违背平等公正的基本原则。 

1. 决策缺乏事实依据。近期，部分学生从各种渠道得到事后被总务部证实的停车场将实行

收费的消息。根据该政策，学校停车场将对学生收费，而对教职工免费，理由是车位紧

张。根据我们的初步调研，所谓车位紧张的情况并不真实存在。事实上，在云谷校区，

只有行政楼下的停车场区域在工作日的停车高峰期存在车位饱和的情况，而在其他区域、

其他时间，车位均十分充裕。在云栖校区，无论是工作时间还是非工作时间，车位都很

充足（见下图）。 



 

（云谷校区停车场，A2 师生服务中心楼下，8 月 23 日，周二，下午 16:00） 

 

（云谷校区停车场，A2 师生服务中心楼下，8 月 23 日，周二，晚上 19:30） 



 

（云谷校区停车场，其他区域，8 月 22 日，周一，14:25） 

 

（云栖校区停车场，8 月 22 日，周一，14:30） 

如果是要解决车位紧张的问题，自然要从减少对车位的需求来解决问题。当前总务部给

出的方案是学生收费，教职工免费，然而，住在学校里的学生，对车位的需求是刚性需

求，无论是否承担的停车费用，都必须把车辆停放在校园内。相反，上下班通勤的教职

工和学生，可以选择公共交通方式降低对车位的需求。因此，当前截然相反的解决方案

除了给学生群体增加额外负担外，不能有效解决停车位紧张的问题。更何况，根据实地

调研的情况，并不存在总务部声称的车位紧张的问题。我们合理怀疑，该收费政策，是



真的为了缓解车位紧张而制定的，还是单纯就是为了收学生的钱？ 

2. 决策违背公正平等原则。退一百万步讲，假如总务部所描述的“车位紧张”问题真实存在，

为缓解“车位紧张”实行收费方案我们可以理解，但只针对学生收费，而教职工免费，显

然违背最基本的公正平等原则。学生无论从什么方面讲，相对于教职工都属于弱势群体，

理应受到政策倾斜的照顾，而不是像现在总务部的政策一样层层盘剥。 

四、 决策不透明，缺少长远规划，朝令夕改。 

1. 不论是宿舍安排、电动车禁行、停车位收费、跨校区教学，任何问题在做出决定之前既

没有公开征集意见，也没有公示做出决定的原因。在应急医学中心搭建并不方便的中邮

驿站向快递员收费、停车场收费、应急医学中心宿舍房间给非学生居住等事项的过程中，

相关部门是否存在以权谋私、贪污腐败的行为？目前同学们都反馈食堂定价相比于其他

高校价格偏高，这是为什么呢？食堂吃饭安全问题严重，有多名同学在食堂饭菜里吃出

虫子钢丝等物品并且多次吃到变质物质，反馈后勤并没有得到改善，我们的监管制度在

哪里？以上问题都需要公开透明的解释并接受监督。 

 

2. 上述许多问题行政部门曾做出过完全相反的承诺，如“云栖校区会落实单人间”，“停车场

免费停车”。这样朝令夕改的政策暴露了行政部门缺乏长远规划的能力，也缺少履行承诺

的魄力，宁可消耗学校的公信力，让大家逐渐丧失对学校的信心。可笑的是，在学生就

停车收费问题与总务部交涉的过程中，总务部不是真的关注问题本身，反思政策的合理

性和公平性，而是从“源头”解决问题，直接更改删除学校官网几年来一直展示的免费停

车的宣传内容（见下图）。不知总务部如此行事，是真的觉得互联网没有记忆吗？ 



 

（学校官网关于免费停车的承诺，2022 年 8 月 22 日） 

 

（总务部修改删除了学校官网关于免费停车的承诺，2022 年 8 月 24 日） 

其他问题还有很多，在此不继续赘述。校领导、老师们、同学们，我们的利益和学校的

发展毫无保留地紧密相关！我们绝不能容忍阻碍学校发展的欺上瞒下的利益群体存在！我们

的学校是社会力量办学，我们学校还很年轻，成立刚刚几年，不能让一套落后、低效的行政

管理体系，消磨我们解决问题、改革创新的勇气和决心。 

针对以上问题，我们真诚而克制地提出以下诉求： 

1. 我们要求尽快召开以解决问题为目的的，由学生代表、学校领导、相关部门负责人参与

的座谈会，以事实为依据、以数据为支撑，针对性地回应学生的疑问。要拿出解决问题

的态度，给出具体的方案和时间，而不是一而再再而三地敷衍和推诿。 

2. 对于停车场的收费问题，现有充分证据表明所谓“车位紧张”的情况并不存在，我们要求

立即履行先前所做的承诺，撤回对校内人员收费的计划，继续维持免费停车的政策。对

于登记的校内车辆应严格落实“一人一车”申请制度，避免没有车位需求也要申请车位造

成的挤占。同时，学校可以在云谷校区开阔的地面区域设置更多的露天车位，提高地面



资源利用率，也可以鼓励全体师生选用公共交通低碳出行。 

3. 云栖校区在 2022-2023 学年，学生数量低于宿舍房间数的情况下，我们要求先行推进单

人间住宿，南北朝向自选。若后续房间确实不够，朝南的房间（面积较大）优先实行双

人间。此方案只涉及同校区内宿舍搬迁，同学们可以自行解决，不需要学校提供额外资

源，且避免了宿舍空置和浪费。 

4. 为加强校务委员会和师生的直接联系，且提高行政部门工作效率，我们要求建立公开线

上留言板。留言版应为开源程序，由内部学工号及西湖邮箱注册，仅对西湖大学内部人

员开放，并运行在西湖大学内部服务器上。但留言板内部内容应当完全公开，对包括校

领导在内的全体师生公开。留言板上可公开实名反映师生遇到的问题，并且其他师生可

以公开实名选择进行赞成或者反对。对于反映数量、赞成数量较多的问题，应当由校务

委员会责成相关行政部门限期答复/解决。 

除了以上诉求，为学校的长远发展考虑，我们诚挚地提出以下几点建议： 

1. 对行政人员采取类似“非升即走”的公开考评机制，对于效率高、能力强、服务好的行政

人员定期提高工资待遇，反之应建立与 PI 一致的定期淘汰机制。由校务委员会牵头，建

立公开的包括教师、学生参与的对行政人员的常设监督考评机构。 

2. 决定做出前设立公示期，并公开征求意见。决定做出后，应建立定期、常设的师生直面

会，在直面会上由各行政部门对争议较大的决定的理由进行答疑。 

3. 学校纪检监察部门彻查有关应急医学中心搭建中邮驿站、停车场收费、应急医学中心宿

舍安排、食堂建设和管理、健身房设施采购和安排等过程中可能存在的徇私舞弊的问题。 

 

肺腑之言，望校务委员会考虑！ 
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